
本市调解工作会议今天召开 “一站式”妙手解百姓纠纷

    “我们一定会将止暴制乱放在最重要位
置。 ”香港特别行政区警务处处长邓炳强近日
在接受央视专访时表示， 习近平主席的重要
讲话令香港警队信心倍增， 香港警队有信心
完成止暴制乱任务。

这两天，走在香港的街头，马路上被挖掉
的路砖依然没有被修复，一块块触目惊心的
“伤疤”，记录着暴徒的罪行。 红磡隧道上面
的 2020年刘德华演唱会海报虽然高挂，但
是周杰伦、陈奕迅在红磡体育馆的演唱会都
因为暴力影响而取消，刘德华能否在红磡体
育馆演唱依然是个未知数。 盘踞在香港理工
大学的暴徒更是让红磡隧道旁的这座名校
“蒙羞”。

事实上，根据《泰晤士高等教育》刚刚公
布的今年世界大学排名显示，沦为校园“兵工
厂”的香港理工大学学科排名明显下滑，工程

和技术学科从全球 70名降至 96名，计算机
学科从 74名降至 98名。 卷入示威活动的香
港中文大学也没有幸免。 其中， 去年排名前
50名的法律学科几乎差一点跌出前 100名，

而许多其他优势学科的排名也跌了几十名。

受到“修例风波”的影响，昔日的“东方之
珠”已经黯淡无光。 最新的统计数据显示，今
年第三季度整体的访港人数同比急跌 26%，

为 1190万人次，这是自 2003年第二季度以
来的最大跌幅。零售业断崖式下跌、餐饮业倒
闭潮，数以千计的员工失业，情况比 2003年
非典时期还严重。 就连香港引以为豪的支柱
产业———金融业也渐渐受到了波及。 暴力更
是在透支与绑架香港的未来。

自“修例风波”以来，香港可谓群魔乱舞、

妖魅横行。暴徒根本不是在和平示威，而是在
剥夺他人的民主、人权、自由、安全。他们的真
实目的是要搞乱香港， 瘫痪特区政府， 破坏
“一国两制”。曾经连续 12年担任香港刑事检
控专员的江乐士（Ian Grenville Cross）

指出， 暴力激进示威者训练有素， 且资源充
足，运作有序，每一个细节都证明了暴力示威
具有高度组织性和策略性，他们意图破坏香港
的繁荣稳定。 在江乐士看来，暴力激进示威者
在香港大肆破坏，意图向社会宣战，示威活动有
明确的行动议程，显然得到了包括美国在内的
外部势力支持。

就在近日，美国国会通过所谓“2019香
港人权与民主法案”，把香港暴力违法犯罪行径
粉饰为追求“人权”与“民主”。 而作为涉港法案
重要推手的几个美国政客， 于今年 10月访港
后居然公然声称“没有见到暴徒暴行”。 时至今
日，仍有一些人对暴徒的残暴行径视而不见，甚
至为其美化。 暴力默许不得，同情不得，更纵容
不得。 用暴力是绝对达不到“人权”与“民主”的
目的，反而会让香港的自由越来越少。 人权倒
退，民主根本就更不用想了。所谓“法案”只是希
望打“香港牌”来遏制中国发展。

在这两天的香港媒体上， 纷纷关注了
《〈内地与香港关于建立更紧密经贸关系的安

排（CEPA）〉服务贸易协议》的签订。 香港商界
更是表示热烈欢迎。谁是真心希望香港好，谁
希望香港乱下去一目了然。

暴力就是暴力， 通过暴力不能争取到所
谓的“诉求”，更不会解决香港深层次的社会
问题。面对暴力，纵容的结果是只会眼睁睁地
看着香港核心价值法治被摧毁， 眼睁睁地看
着香港的繁荣稳定被破坏， 眼睁睁地看着香
港在失去未来。

在此次的香港区议会选举季中，一些人不仅
不谴责暴行，反而助长这样的黑色恐怖氛围。 一
些地方的选举在暴力恐怖的气氛下进行，绑架了
民主，绑架了自由。 经历了暴力蹂躏之后的香港
正在面临一个抉择：究竟是要重新建设，还是被
继续破坏；究竟是要社会安定，还是继续乱局。

今天的香港， 不仅需要特区政府和警队
依法打击和惩治暴力犯罪活动， 更需要特区
检控和司法机构各尽其责， 使所有暴力犯罪
分子受到应有的惩治， 才能彰显法律的公正
与威严，让香港早日恢复稳定。
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不容暴力、恐怖绑架香港未来
海 言

新民眼

调解有软也有“硬”

在徐汇区钦州路，徐汇区消费（商事）纠

纷联合调解中心（以下简称“徐汇联调中心”）
不久前挂牌试运行，记者看到，调解室几乎间

间“满员”。
一间调解室内，两位女性正在接受调解，

一位是消费者，一位是美容院负责人，形势一
开始剑拔弩张。

“买卡的时候，你并没有告诉我这是特惠
卡不能退！”“买卡的钱已经全部进了财务，用

于奖励员工等各种开支，怎么能说退就退！”
原来，消费者购买了 8800元的美容卡后，为

了退卡事宜投诉到市场监管局。按照事件类

型，被分流到徐汇联调中心，由调解员对她们
展开“面对面”和“背对背”的调解。在讲明法

理后，原来态度强硬的美容院负责人渐渐缓
和，表示愿意接受协商处理；消费者也同意做

一定让步。
在另外一间调解室里，消费者因为购买

的门窗出现漏水情况，和商家协议不成走进

调解中心。和普通调解不同，记者注意到，除
了调解员，还有一位身穿市场监管局制服的

人员也参与了调解。原来，和过去调解基本以
“老娘舅”出面不同，在上海非诉讼争议大调

解的新模式下，市司法局牵头管理的调解中
心将和市场监管局、公安、法院、妇联等部门

联手，发挥各自的优势，搭建行政调解和人民
调解联合平台，从源头上降低投诉量。

徐汇区消费（商事）纠纷联合调解中心主
要负责人陶冬告诉记者，徐汇联调中心可以

说是过去调解模式的“升级版”，“朋友圈”更
广，引入了区消保委力量，派专人入驻中心，

市场监管所、司法所、消保委协助开展调查，
还有律师团队、专业机构提供有力支撑。未来

这里将成为市、区非诉讼争议调解解决中心
的“神经元”，相关的业务将分流到这里，有专

业的调解员调解解决。如果涉及到违法行为，
行政执法人员“该出手时要出手”，各部门联

动给予行政处罚，使政府监管的工作重心从
事后救济向跨前防范转变，为促进矛盾纠纷

提供了有力的“后盾”。

专业的人做专业的事
在此次上海市出台的文件中，一大亮点

便是强调发挥诉调对接的作用，鼓励通过政

府购买专业服务等方式，实现案件分流，缓解
法院案多人少的矛盾，实现案结事了的终极

目标。

在普陀区非诉讼争议调解解决中心，这

里和一般的调解中心不同，不但有“普惠版”
的调解项目，还有自己的“拳头产品”———物

业纠纷调解，走在本市前列。
“普陀区是人口导入区，老旧公房多，物

业矛盾比较突出，亟需专业化的物业纠纷调
解，否则很容易形成群体性矛盾。”普陀区人

民调解协会秘书长梁云告诉记者，不久前，他
们刚刚解决了 33户一楼老公房居民的烦恼。

在这幢建造于上世纪 90 年代的老公房

里，一楼居民的家中一直受潮严重，墙壁、地
板发霉发黑，居民四处投诉反映却找不到原

因。一次偶然的机会，居民撬开地面后，发现
房屋地下架空层积水达数尺之深, 房子如同

“水中楼阁”。原来，开发商在房屋基础建设时
偷工减料，在房屋地基打好后未做好土方回

填，导致房屋架空层积水。
纠纷投诉到普陀区物业纠纷调解委员会

后，区物调委、镇调委会、居委调委会与镇相
关部门成立协调小组，与开发商、居民代表做

了多轮前期沟通。最终达成了调解方案，解决
了困扰居民多年的烦恼。

“随着物业纠纷数量逐渐增加，如果都打
官司，将大大增加法院的诉讼量；有些情况即

使判决了也未必能彻底解决问题，专业化的
调解将情理法结合，往往能将法律效果和社

会效果更好地结合起来。”梁云表示。
在此次上海市高级人民法院和上海市司

法局联合出台的《关于进一步加强诉调对接
工作的若干意见》（以下简称《若干意见》）中，

明确了包括家事纠纷、相邻关系纠纷、劳动争
议纠纷、交通事故赔偿纠纷、医疗纠纷、物业

纠纷等，应当引导当事人选择立案前委派调

解。委派调解的案件，人民法院可以通过非诉

讼争议解决中心，移交案件调解。经调解达成
的协议，依法对当事人具有法律约束力。

新文件有何新亮点
调解被称为“东方一枝花”，上海作为全

国最早探索调解的区域之一，此次同时出台 4

个文件，其中有哪些“干货”，对构建全新的大
调解格局将形成怎样的影响？为此，记者采访

了市司法局促进法治处处长商忠强。
他介绍，此次“四箭齐发”，是为了深入贯

彻习近平总书记关于“加强诉源治理，坚持

把非诉讼纠纷解决机制挺在前面”的重要
指示。其中，市司法局会同市高级人民法院

联合印发的《若干意见》中，旨在通过诉调
对接“一站式”多元解纷平台建设，解决本

市各类调解与诉讼的分离与衔接的问题，
引领上海大调解工作格局走在全国前列，

切实将非诉讼纠纷解决机制挺在前面。
“《若干意见》中，明确了诉调对接案件范

围、工作机制、工作流程、工作保障四大部
分，解决了哪些该纳入诉调、怎么调、经费等

如何保证等核心问题。”
细心的人注意到，此次挂牌的非诉讼争

议解决中心，不像过去俗称的“人民调解”，没
有了“人民调解”字样。“这是鼓励吸引更多社

会力量参与调解，对现行社会调解组织进行
政策引导和法律规范，从而促进调解行业的

发展，打响‘上海调解’法律服务品牌。”
为此，市司法局作为牵头单位，联合市民

政局、市财政局制定下发了《关于规范本市调
解组织发展的规定》（以下简称《规定》）。《规

定》中提出，调解组织可以设立为民办非企业
单位（社会服务机构）、公司等组织形式。“过

去调解组织要么是政府部门下属的，要么是
民办非营利性质的社会组织，但在此次的文

件中，首次鼓励探索个人独资企业、合伙企

业、公司等新型调解组织，探索建立营利性调
解组织登记制度，这在全国也是首创。”

此外，为了给“大调解”一个“大未来”，提
供充分的资金等保障，市司法局还联合市财

政局印发了《关于政府购买人民调解服务的
实施细则》，明确了政府购买人民调解服务的

购买主体、事项等，政府购买调解服务项目实
行“政府采购、合同管理、绩效评价、信息公

开”的管理办法，为规范社会调解组织承接政
府购买服务提供了操作指引，让它们可以大

施拳脚，一起开创上海大调解的新天地。
本报记者 宋宁华

“四箭齐发”全国首创调解新举措

    本报讯（记者 许超声）证监会近日批
准上海期货交易所开展黄金期权交易，批
准郑州商品交易所开展 PTA、甲醇、菜籽粕

期权交易，批准大连商品交易所开展铁矿
石期权交易。

上期所推出的黄金期货，是我国黄金
市场体系建设的重要组成部分，能够满足

投资者的套期保值等风险管理需求。目前

上期所黄金期货市场具有规模大、流动性
好、投资者结构丰富等特点。数据显示，2019

年 1至 9月，上期所黄金期货单边成交量
为 3538.26万手，成交金额为 11.33万亿

元，日均单边持仓量为 26.74万手，法人客
户持仓量占比为 77.1%。

据了解，黄金期权合约挂牌交易时间
为 12月 20日，PTA、甲醇期权合约挂牌交

易时间为 12月 16日，菜籽粕期权合约挂
牌交易时间为明年 1月 16日，铁矿石期权

合约挂牌交易时间为 12月 9日。

上期所将开展
黄金期权交易

    本报讯（记者 许超

声）中国证监会副主席李

超近日在出席国际金融
论坛（IFF）第 16届全球年

会演讲时透露，今年以来，
外资流入中国股票市场超

过 2400亿元人民币。
李超说，今年以来，

中国证监会全面深化资

本市场改革，着力畅通金
融与实体经济的良性循

环，包括推动设立科创
板，并试点注册制改革，

目前科创板已有上市公
司 56家，市值超过 7000

亿元。与此同时，持续扩
大资本市场双向开放，其

中放宽外资从事证券投资

基金托管业务准入，A股
被平稳纳入富时罗素、标

普道琼斯等国际指数，“沪
伦通”“中日 ETF互通”启动。今年以来，外资

持续流入中国股票市场和债券市场，其中
流入股票市场超过 2400亿元，表明国际投

资者对中国资本市场改革和经济长期健康
发展有信心。

据悉，今年前 10个月，沪深两市共有
143家公司完成首次公开募股，合计融资

1624亿元；上市公司再融资 8394亿元；全

市场并购重组交易金额 1.42万亿元；交易
所市场发行各类债券 6.16万亿元，均超过

去年全年水平。

今
年
流
入
中
国
股
市

超
二
千
四
百
亿
元
外
资

消费者纠纷、物业矛盾、
劳动争议……老百姓遇上矛盾
不用东奔西走，来这里“一站式”
妙手调解！今天，本市召开调解
工作会议，“四箭齐发”包括《关
于促进本市调解组织发展的若
干意见》等 4 大文件，许多“干
货”措施为全国首创。记者了解
到，在市、区两级，非诉讼争议解
决中心将在本月底前陆续挂牌，
开启上海大调解的新模式。


